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12月16日，亚奥理事会第39次全体代表大会召开，会上允准了2022杭州亚运会增设电子竞技、霹雳舞两个项目。

霹雳舞在一周前刚刚成为巴黎奥运会正式项目，如今又被正式列入杭州亚运会竞赛项目。这项曾在80年代风靡一时引领潮流的舞蹈，再次被人关注。
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才进奥运大门，又登亚运殿堂

80年代风靡一时的霹雳舞，如今强势归来

温州霹雳娇娃，萌生大梦想
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8 年前的曾莹莹做梦也不会想到，

自己因为一时兴起跟朋友学了几个动作

的舞蹈，会在多年后成为自己的事业和

梦想，更不会想到这个舞蹈会成为亚运

会、奥运会的比赛项目。

曾 莹 莹 出 生 于 温 州 苍 南 ，身 高

170cm，常年练舞让她的身形高挑匀

称，再加上一头干练的短发，英气逼人。

曾莹莹给自己起的网名叫 B-girl 莹子，

B-girl 是人们对霹雳舞女舞者的称呼，

相比本名，在霹雳舞圈子里,“莹子”这个

网名更加如雷贯耳。

8 年来，曾莹莹在国内数十个比赛

中得到过冠亚军。2019 年，她在 CDSF

霹 雳 舞 世 界 杯 中 收 获 亚 军 ，又 闯 入

WDSF 世界霹雳舞锦标赛 4 强，是唯一

闯入淘汰赛的中国队选手。

霹雳舞进入巴黎奥运会和杭州亚运

会，也让很多人不解，一个街舞为何能够

成为体育项目？曾莹莹直言，霹雳舞的

很多细节外行人是看不懂的，懂行的人

才知道有多厉害。

霹雳舞里有很多技巧和难度很高的

动作，比如大量手撑地的快速脚步移动、

各种倒立定格动作，对体能、上肢力量、

核心力量要求很高，那些在台上看起来

十分酷炫的动作，往往都需要花费长久

的时间去练习，在这个过程中受伤也是

家常便饭。

“霹雳舞中有个叫 AIR-FLY（大回

环）的动作，需要双手撑地，然后全身倒

立在空中旋转。我刚开始练的时候，摔

了不知道多少次，用了半年的时间才掌

握。这些年我全身的关节大部分都伤

过。”即便现在，曾莹莹仍要保持

每天6-8小时的训练。

在曾莹莹心中，霹雳

舞本身的魅力最吸引

她。“一个优秀的霹

雳舞选手不仅要有

良好的协调性、爆

发力等身体素质，还

必须有设计动作、创新

动作的能力，需要有良好

的音乐感悟力。它不像

田径一样枯燥，当你伴随着

音乐，不断思考调整自己的动

作，不断挑战自己的时候，那种感

觉很酷，很刺激。”

2020 年，宁波市街舞队成立，

曾莹莹成为首位签约队员。今后她

将代表宁波市参加省级和全国以上

计划内规定的霹雳舞赛事，而即将

到来的陕西全运会，就是她为浙江

省征战的首个综合性运动会。

温州女孩的霹雳人生
一个动作练半年

霹 雳 舞（breaking，又 译 作

breakdance）是一种以个人风格为

主的技巧性街舞舞种，也是北美街

舞中最早的舞种。

霹雳舞在发展中大量吸收了

巴西战舞、体操甚至中国武术等不

同体育及艺术形式的元素和动作，

大量手撑地的快速脚步移动、各种

倒立定格动作，以及在地板上或者

空中匪夷所思的高难度旋转使这

种舞蹈充满了视觉冲击力，是力

量、技巧高度结合的舞蹈类运动。

在奥运会、亚运会积极拥抱年

轻人的理念下，霹雳舞能够从众多

街舞物种中脱颖而出，因为它更接

近于体操，动作更易标准化，也就

更容易打分。

在2018年的布宜诺斯艾利斯

青奥会上，霹雳舞就已经成为了

比赛项目之一，中国选手商

小宇闯入了男子八

强。

说起霹雳舞，其实 60 后们并不陌生，1987 年，

中国内地引进了美国电影《霹雳舞》，电影里一群街

头热爱霹雳舞的舞者奋斗成功的励志故事影响了一

代人，全国掀起了霹雳舞热潮。年轻人烫着爆炸头，

扛着录音机，在街头热舞的景象成为一代人的青春

印记。

今年50岁的吴九昆就是被电影震撼到的一个，

也是那个年代的霹雳舞王，年轻的时候他可以做到

单手转 24 圈，单膝转 18 圈，还曾担任“CBDA 全国

霹雳舞联盟会长”。

太空步、擦玻璃、大风车、单手转圈、倒立转圈

⋯⋯电影里酷炫的动作，让吴九昆沉迷其中，为了学

会电影里的动作，他把电影反复看了67遍。“电影里

的动作不完整，有时候只有几个片段，想去学也没人

会教，只能靠自己摸索。”

光模仿还不过瘾，吴九昆开始自创招式。“那时

候《少林寺》等功夫电影也很流行，‘鲤鱼打挺’、“翻

跟头”等动作加进去，还融入了不少体操动作。”吴九

昆说，那时候出去参加霹雳舞比赛，基本上每个选手

都有自己的独门绝技，“真的是千奇百怪，什么样的

动作和造型都有。”

后来，小有名气的吴九昆和朋友成立了一支名

为“冰与火”的霹雳舞队去各地表演、参加比赛。吴

九昆还记得那时候出去表演的标准三件套：红丝带、

回力鞋和半截手套。“红丝带或者红色的衣服剪成条

扎在头上，手上戴着露出手指的半截手套。穿不起

耐克鞋，我就买一双回力鞋，找来红色的皮革，剪成

红色的弯钩贴上去。身上的运动服，用笔画些闪电

的图案，写下英文单词，基本上装备都是靠自己动手

DIY。”

吴九昆回忆道：“那时候，各种大小晚会、歌舞团

表演，必定会有霹雳舞节目。哪怕台上演员仅仅做

出一两个动作，都能引起全场欢呼。”

虽然如今的霹雳舞没有像当初那样风靡全社

会，但是作为街舞的一个舞种，仍然在年轻人中流

行。

浙江省健美(操)协会副主席、霹雳舞专委会主

任蒙长清介绍说，霹雳舞项目在浙江有非常广泛的

群众基础，目前全省注册的青少年霹雳舞运动员有

12000 余名，专业教练 500 至 800 名左右。“从全国

来看，北上广和云贵川的霹雳舞水平都很高，浙江应

该排在七至十名左右。在浙江省内，杭州、宁波、温

州、绍兴、金华等地市，霹雳舞发展都不

错。”蒙长清认为，随着霹雳舞入奥并

成为杭州亚运会正式项目，也将推动

霹雳舞运动在浙江省迎来井喷发展。

曾莹莹也表示，这几年练霹雳舞

的人多了起来，现在很多小朋友家长

的观念已经明显改变了，她相信成为奥运

会和亚运会项目后，霹雳舞的前景会越来

越好。她也告诉记者：“我现在有了一个

更高的目标，希望自己能够进入国家队，

代表中国在亚运会、奥运会上为国争光。”

曾经风靡一时的流行符号
随着入奥入亚将强势归来
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